

Sin embargo, los **republicanos admiraban** y **respetaban** a la **Guardia Civil**.

Esta **etapa republicana** fue un **período difícil**. Los **republicanos intentaron prescindir** del **Ejército** pero el **agravamiento** de la **guerra carlista** lo **impidió**.

Sin embargo, la **indisciplina** **afloró** en el **Ejército convirtiéndolo** en un órgano **ineficaz** y **peligroso**.

En esta situación, la **Guardia Civil** era el **único Cuerpo armado** en el que el **Gobierno** podía **confiar** plenamente para afrontar los **conflictos** de **orden público**.

Por la ¹**caótica situación** del país en **todos los órdenes**, y a las propias ²**discrepancias internas** de los **republicanos**, llevaron a la **caída** del gobierno de **Emilio Castelar**.

El Coronel de la Guardia Civil **De la Iglesia Tompes** junto con soldados y Guardias Civiles dieron un **golpe de estado** y **disolvieron** las **Cortes** por **orden** del general **Pavía**, Capitán General de Madrid, el cual **acabó** con la **Republica federal** (descentralizada) **imponiendo** una **República unitaria** (centralizada).

El **golpe** del General **Pavía** **dio lugar** al **régimen** del general **Serrano**, una etapa de **transición** hacia la **restauración monárquica**. El 29 de diciembre de **1874**, el general **Martínez Campos** **proclamó rey** a **Alfonso XII**, hijo de Isabel II.

La **Guardia Civil salió reforzada** de la tormenta revolucionaria como **Institución policial** al servicio del Estado.

Etapa canovista (Nº 13)

En relación a la Guardia Civil, la **República posterior** al **golpe** del general **Pavía** marcó una fuerte **tendencia militarista** y un **mayor control** por parte del **Ministerio de la Guerra**.

Cánovas del Castillo se convirtió en el hombre fuerte del régimen, y uno de sus **objetivos prioritarios** fue volver a alcanzar **altas cotas** de **seguridad ciudadana**.

Para ello, Cánovas abordó la **seguridad pública** con los **2 pilares** más sólidos de los cuales disponía: el **Ejército** y la **Guardia Civil**. El **modelo** del general **Prim** fue tomado como **referencia**.

En virtud de la **Ley Constitutiva del Ejército** de **1878**, la **Guardia Civil** quedó **integrada** en las **Fuerzas Armadas**.

Las **consecuencias** que tuvo para la Guardia Civil esta integración fueron **extraordinarias**. El hecho de que los guardias civiles tuviesen **consideración permanente** de **fuerza armada** implicaba que **cualquier incidente** con ellos pasaba a ser **competencia** del **Ministerio de la Guerra**.

La **Real Orden Circular** del **Ministerio de la Gobernación** del 27 de julio de 1901 **incluyó** dentro del delito de **desacato** del **Código Penal** las **injurias** y **amenazas** a la **Guardia Civil**.

Por otra parte, la **Ley de Enjuiciamiento Criminal** de **14** de **septiembre** de **1882** pasó a contemplar a los **miembros** de la **Guardia Civil** como **agentes** de la **policía judicial**. Esto significaba vincular los órganos judiciales a la corriente militarista.

Además, el régimen canovista atribuyó a la Guardia Civil dos **nuevas competencias**:

- La **Guardería Rural** para la **vigilancia** y **protección** en las fincas de **caza** fue asumida en **1876**, pero la **falta de efectivos** imposibilitó cumplir adecuadamente su cometido. **Silvela** había estimado la **necesidad** de llegar hasta los **20.000 efectivos**.
- Los **escortas de trenes** para la **vigilancia** de **estaciones de ferrocarril** y el interior de los **trenes**.

La Guardia Civil, además del Ministerio de **Guerra** y de **Gobernación**, pasó a depender también del Ministerio de **Fomento**.

La gran reforma del 98 (Nº 14)

Debido al clamor popular, el Gobierno ejecutó la **mayor reforma** de la historia de la **Guardia Civil** mediante la **Real Orden** de 1 de julio de **1898**.

Aumentó más de **3.000 efectivos**, creó numerosos de **Puestos**, una **Comandancia** en **Canarias**, una **Sección** en **Ceuta** y otra **Sección** en **Melilla**.

A cambio, el **Gobierno** **exigió** a los **ayuntamientos** que proporcionasen una **casa-cuartel** a los guardias civiles de manera **gratuita**, con las debidas condiciones de seguridad y capacidad.

La crisis finisecular (Nº 15)

El régimen de la **Restauración Monárquica** disfrutó de una relativa **tranquilidad** en materia de **seguridad** durante los **primeros años**.

Pero esta calma duró poco tiempo, la **monarquía** de **Alfonso XII** además de la **confrontación carlista** y de la actividad conspirativa del **radicalismo republicano**, tuvo que hacer frente a las **agitaciones de masas** y a la **sublevación anarquista**.

Las **agitaciones de masas** fueron **frecuentes**, especialmente en las **regiones más pobres**, como **Galicia**, **Castilla La Mancha** y **Andalucía**.

Las **protestas** se centraron en el **hambre**, la **presión fiscal** y en la **manipulación de las elecciones**.

La **Guardia Civil** se vio **obligada** a **intervenir** con **excesiva dureza** por la **enorme inferioridad numérica**. En diversas ocasiones, los enfrentamientos con las masas dejaron varias víctimas mortales.

La **incompetencia** de las **autoridades civiles** y **militares** a la hora de emplear la **fuerza pública** llevaron al **distanciamiento** de la **Guardia Civil** con la **clase baja**, los autores de dichas agitaciones.

Los **sucesos más conflictivos** fueron:

- **Motines** de **Linares** (Jaén), de **Pontevedra** y **Riotinto** (Huelva). (Impuestos)
- **Agitaciones** en **Infiesto**, Asturias. (Manipulación de elecciones)
- **Protestas** en **Játiva**, Valencia. (Contra los militares)
- **Revueeltas estudiantiles** de la “**Noche de Santa Isabel**”, en **Madrid** y de **Salamanca**.

El otro gran problema fue la penetración de **ideas anarquistas** en **Cataluña** y **Andalucía**, surgidas a raíz del “**Congreso** de la **Asociación Internacional de Trabajadores** (AIT)” celebrado en **Londres** en **1881**, donde triunfó la tesis anarquista de **propagar** las **ideas revolucionarias** mediante la **violencia**.

- En **Andalucía**: crímenes de **La Mano Negra***, el **asalto a Jerez** y las **protestas** de **Alcalá del Valle**.
- En **Cataluña**: La “**propaganda por el hecho**” inicio los **atentados** contra el general **Martínez Campos** (donde murió Jaime Tous, el 1º guardia civil víctima de un atentado) contra **Cánovas del Castillo** en el balneario de Santa Águeda, contra los **asistentes del Liceo** de Barcelona, o contra la **procesión del día del Corpus** en Barcelona.

Sin embargo, el **atentado anarquista** con **mayor repercusión** para la Guardia Civil fue este último, el de la **procesión del día del Corpus** en la calle **Cambios Nuevos**.

A raíz del **impacto social** derivado de este atentado, **Cánovas del Castillo** creó la **Policía Judicial**, formada por **miembros especiales** de la **Guardia Civil**, que se encargaría de **investigar** y **perseguir** el **anarquismo**, y puso **al frente** de ésta al teniente **Narciso Portas**.

La Policía Judicial (Nº 16)

El teniente **Narciso Portas** pronto **localizó** a **Tomás Ascheri**, **autor** del **atentado** de **Cambios Nuevos**, quien **delató** al resto de **participantes** por lo que **fueron encarcelados** en el **Castillo de Montjuic** todos ellos hasta su procesamiento.

El “**Proceso de Montjuic**” fue el **hecho más determinante** en la **historia** de la **Guardia Civil**.

La **dureza** de la **sentencia** encolerizó a **anarquistas** de todo el mundo, que orquestaron una gran **campana internacional** de **desprestigio** contra la **Guardia Civil**, acusándola de **aplicar** la **tortura** para **obtener declaraciones de culpabilidad**.

Pronto **se unieron** a esta campaña los **republicanos**, **socialistas** y el partido **liberal-fusionista** quedando el **prestigio** de la **Guardia Civil erosionado** con la **opinión pública** de que se había convertido en una **policía tirana**.

Como consecuencia, al teniente **Narciso Portas** lo **calificaron** de “el nuevo **Torquemada**” y fue **víctima** de un **atentado** donde resultó **herido** en **1897**.

Alejandro Lerroux y **Tárrida del Mármol** fueron los **mayores difusores** de esta **campaña de desprestigio** que dio a la Guardia Civil una imagen de policía represiva que hizo **sufrir** a sus **miembros** muestras de **hostilidad**.

El **Gobierno** reaccionó **aumentando** la **presencia policial** en las grandes **ciudades** y **dotando** a la Guardia Civil de **naturaleza civil** en busca de una mejor adaptación al medio. Se llevó a cabo en **1912** por **Eduardo Dato** como **Ministro de Gobernación**.

Alfonso XIII (Nº 17)

En **1902**, llegado al trono el rey **Alfonso XIII**, tuvo que hacer frente a los siguientes **problemas**:

- La **tensión social** motivada por sentimientos **antimilitaristas** y **anticlericales**.
- Los **movimientos obreros**.
- El **republicanismo**.
- El **regionalismo**.*

La **inseguridad** aumentó hasta **límites alarmantes**, como demostraron los sucesos de la **Semana Trágica de Barcelona*** de **1909**.

El **Gobierno** llevó a cabo en la **Guardia Civil** las siguientes **reformas**:

- **Aumento** de **unidades** (más de **30 Compañías** nuevas)
- **Aumento** de la **plantilla** (que alcanzó los **19.200 efectivos**)
- **Promulgación** de la **Ley de Jurisdicciones** de **1906**, por la cual la **jurisdicción de guerra** pasó a tener amplias **competencias** en materia de **orden público**.
- **Diseño** de una **política** para **recuperar** el **prestigio** de la **Guardia Civil**.
- **Potenciación** de la **Policía Gubernativa** en **1912**, pero bajo la **supervisión** de la **Benemérita**, que pasaría a ocupar los cargos de **mayor responsabilidad** de la nueva Policía que había impulsado Eduardo Dato.

Estas **medidas** supusieron una **inyección de moral** para los ánimos de la **Guardia Civil**, lo que se tradujo en **resultados positivos** para la **seguridad** del país.

En **Andalucía** resurgió el **bandolerismo**. En la comarca de **Estepa**, los llamados “**caballistas de Estepa**” **atemorizaban** a la **población** con sus fechorías con la **complicidad** de las **autoridades locales**.

En 1903, la Guardia Civil logró **detener** con **agentes vestidos de paisano** a Manuel López Ramírez (alias “**Vizcaya**”) en Córdoba, siendo la **primera detención** con **esta estrategia**.

Posteriormente fueron **abatidos** el “**Niño de Arahal**” y “**El Pinales**” en Alcaraz (Albacete), cuando trataban de **huir** de **España** para escabullirse de la presión de la Guardia Civil.

También fueron **descubiertos** los **autores** del **asalto** al **tren expreso** de **Andalucía**.

Con estos **3 grandes éxitos**, quedó **reforzada** la **imagen** de la **Guardia Civil** entre los ciudadanos.

Sin embargo, debido a la **política de orden público de la Restauración** y la **jurisdicción militar**, **comenzaron a observarse** en los guardias civiles **comportamientos impropios**, **distantes** de la **cortesía**, **respeto** y **proximidad** en su trato con el ciudadano que había inculcado el Duque de Ahumada dando como resultado la **inspiración** de **temor**, especialmente en la **clase obrera** y **campesinos**.

La Institución **volvió a ser vista** como un **instrumento represor**, llegando las masas enardecidas a **cortar la cabeza** al guardia **Domingo Almodóvar** en 1914.

La **Dirección General llamó la atención** a sus **subordinados** y comenzó a **sancionar duramente** las **extralimitaciones** para corregir esta imagen y recuperar el prestigio perdido.

El apogeo de la Institución: los generales Aznar y Zubia (Nº 18)

Debido al **éxito** contra el **bandolerismo** y la **buena labor** de los generales **Aznar** y **Zubia Bassecourt**, la Guardia Civil vivió su **época de mayor esplendor**.

El éxito de **Aznar (1912 - 1918)** se basó en:

- **Resolver** los **problemas económicos** de la **plantilla**: mejora de las **pensiones de retiro**, **socorros mutuos**, **socorros por fallecimiento** y **atención hospitalaria**.
- **Creación** del **Colegio Infanta María Teresa**, destinado al estudio de los **huérfanos** del Cuerpo. Este colegio admitía a **hijos de personal en activo** en **régimen de internado** por un módico precio.
- **Designación** de la **Virgen del Pilar** como **patrona del Cuerpo**.

El éxito de **Zubia Bassecourt (1918 - 1925)**, por el que fue galardonado con título de “**Coronel Honorario del Cuerpo**” se basó en:

- **Sentó** las **bases** para la implantación del **generalato**.
- **Inauguró** el **Parque de Máquinas de Locomoción** en **1922**, antecedente del futuro **Parque de Automovilismo**.
- **Creó** las **Zonas** en **1926**;
- **Creó** la **Primera Academia Especial** para los **oficiales** en **1927** en el Colegio Infanta María Teresa.
- **Aumentó** la **plantilla** en **3.000** nuevos **efectivos**.

Este apogeo de Aznar y Zubia, durante la **dictadura** de **Primo de Rivera**, supuso para la Guardia Civil la concesión de la **Gran Cruz de la Beneficencia** en **1929**.

Desde 1906 hasta 1929 fueron **premiados** un total de **438 guardias civiles** con la **Cruz de la Beneficencia** en agradecimiento a su labor por la sociedad.

Esto no solo supuso el ¹**reconocimiento** de la **gran trayectoria** de la Guardia Civil, sino también el ²**sobrenombre** de la “**benemérita**” con el que el pueblo español la bautizó.

La II República (Nº 19)

La **dictadura** de **Primo de Rivera** solo fue un **paréntesis** del **clima de crispación** que vivía España, **dividida** y **enfrentada** en lo **social** y en lo **político**.

El **Director de la Guardia Civil**, el general **Sanjurjo**, se puso **a disposición** de las **autoridades republicanas**, después de que el **rey Alfonso XIII abandonase el país** tras la victoria de los partidos republicanos en las **elecciones de 1931**.

En **1932**, ante el temor de verse atacada, la Guardia Civil hizo **uso** de las **armas** para **reprimir** una **manifestación de obreros** en **Arnedo** (Logroño) en la que hubieron **5 víctimas mortales**. Debido a la **presión popular**, el **Gobierno** se vio obligado a **cesar** a **Sanjurjo**.

En **1933**, la **Dirección General** fue **suprimida**, y la **Guardia Civil** pasó a **depender** exclusivamente del **Ministerio de la Gobernación** perdiendo temporalmente su vinculación al Ejército.

En **1934**, se produjo una **revolución de mineros** en **Asturias**. Los mineros decidieron sublevarse para **cambiar** el **orden** establecido y **apoyar** la **bolchevización*** propugnada por **Largo Caballero**, líder sindical socialista.

La Guardia Civil, como **símbolo** del **orden** y del **pacifismo**, fue **objetivo** de las **iras**, y sus **cuarteles** fueron **atacados** con **dinamita**. La revolución dejó en la Guardia Civil **111 muertos** y **182 heridos**.

El **Gobierno** envió a **Asturias** al **Ejército** y a la **Legión**, con los generales **Franco** y **López Ochoa** al mando, para **sofocar** los **levantamientos de mineros**.

Éstos **actuaron** con **extrema dureza** lo que **acrecentó** aún más la **intolerancia** y **hostilidad**.

La Guerra Civil (Nº 20)

En este contexto, el **Gobierno** aprovechó para **depurar** el Cuerpo de **agentes contrarios** a la **República**, **substituyéndolos** por otros de su confianza. Este movimiento **abrió grietas** en la tradicional **lealtad** de la **Guardia Civil** al **Gobierno**, comenzando a sucederse **actos de indisciplina**.

Con la llegada de la **Guerra Civil Española**, el Cuerpo quedó **dividido** en **2 bandos**: los **partidarios** de defender a la **República** (59%), y los partidarios del **general Franco** (41%) **divididos por zonas**.



En **1936** se **disolvió** la **Guardia Civil** de la **zona republicana** creando la **Guardia Nacional Republicana**, un **cuerpo híbrido** compuesto por los **partidarios** a la **república** de todos los **cuerpos de seguridad**.

El papel de la Guardia Civil fue importante durante el curso de la Guerra Civil. A pesar de que **Franco** también **valoró** seriamente **disolver** la Guardia Civil de la **zona partidaria** al **bando Nacional** por las demandas de la mayoría de la población, no llegó a hacerlo por su **buen funcionamiento** en la **retaguardia**. Destacaron los siguientes **personajes** del **bando nacional**:

- Los **generales Roger Olivete** y **Lisardo Doval** por la estoica **defensa** de sus posiciones durante los **asedios** republicanos a **Oviedo**, **Alcázar de Toledo** y **Santuario de la Virgen de la Cabeza** (Jaén). Fue especialmente brillante el papel del capitán **Cortés**, quien fue condecorado con la **máxima distinción militar**: la **Cruz Laureada de San Fernando**.
- También fue heroica la hazaña del capitán **Serra Algarra** en la **batalla por Teruel**, desde su posición de **Cerro Gordo**.
- El sargento **Vega Loro** tuvo también una labor muy destacada, aunque falleció durante el intento de asalto de los milicianos al cuartel de Tocina (Sevilla).

Como resultado de la Guerra Civil, la Guardia Civil sufrió **2.714 víctimas mortales**, siendo un **83%** de ellas **leales** a la **República**, y más de **4.117 heridos**.

El franquismo (Nº 21)

El **régimen surgido** de la guerra civil dio lugar a una **nueva Guardia Civil**, consecuencia de los siguientes **factores**:

- La **renovación** de su **plantilla**:
 - Debido a las **bajas** de la **Guerra Civil**.
 - Debido al deseo de **introducir agentes afines** a la **causa nacional**.
 - Debido a diversos **fusilamientos de mandos** de guardias civiles que **no se habían sumado a la sublevación** o que **la habían entorpecido** como el caso del general **Aranguren** y el coronel **Escobar** en Barcelona.
- El **rediseño organizativo** en el ámbito de las **competencias** y la **dependencia funcional**.
 - Como el **Ejército**, el **Movimiento nacional** y la **Iglesia** eran los **3 pilares básicos** del nuevo Estado, el **objetivo principal** era la **militarización** de la **seguridad pública** a través del férreo **control** del **Ejército** sobre los **Cuerpos policiales**.
 - Los **altos cargos** del **Ministerio del Interior** y de los **3 Cuerpos policiales** (Guardia Civil, Policía Armada y Policía Gubernativa) sobre los que descansaba la seguridad pública quedaban **ocupados** por **militares**.
 - La **Ley de 15 de marzo de 1940**, introdujo **4 modificaciones** relevantes:
 - **Absorción** del Cuerpo de **Carabineros** por la **Guardia Civil**, lo que supuso la **ampliación** de las **competencias** de **persecución del fraude fiscal** y la **vigilancia de las costas y las fronteras**.
 - **Creación** de los **tercios de Fronteras**, formados por **unidades mixtas** del Ejército y la Benemérita.

